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问：请先介绍一下你的基本情况和

参军经过。

答：我叫张笑寒，河南郑州人，1994
年 1月出生，2016年 9月入伍，国防大学
军事文化学院军事新闻传播系硕士研究
生，现任某信息通信旅三连政治指导员。

我在地方大学读大三时获得保研
资格，当时父母希望我在志愿里填一所
军校，结果被军校优先录取。有段时间
因为没想明白成为军人的意义，非常迷
茫。父母让我自己做决定，但选择权真
的交到我手里时，我想如果穿了军装，
却不去了解真实的部队情况，这样的选
择有什么意义呢。所以，军校毕业后，
我选择到基层一线去。

问：刚下连时，你是怎样度过适应

期的？

答：我的第一任职命令是助理工程
师，负责通信保障。专业不对口和各种限
制，让我对自身价值产生怀疑。旅里改革
调整，新成立了一些连队，旅里让每个人
填写自荐表，我第一个报名指导员。有人
问我为什么不报宣传干事，可我觉得如果
对基层不了解，宣传干事也干不好。负责
指导员工作之后，获得感油然而生。当连
队主官真的太好了！

问：宣读任命那天的情景还记得

吗？

答：那是今年 7月 7日下午，连队主
官站在第一排，身后就是全连官兵，我
站得笔直，不敢左顾右盼。偶尔扭下
头，也只敢用余光瞄一眼连里的官兵，
发现他们也在用余光看我。唱国歌的
时候，我声音发颤，手心出汗，其实我心
理素质不错，但终于有一片小天地为我
打开时，这种激动之情溢于言表。

这也是我和连长头回见面，回去的
路上，我说自从得知要任指导员，连续
几天都紧张得反胃。他更夸张，说自己
失眠好几天了。我们都怕带不好这支
队伍。当天我们一起加班到凌晨 2点，
把第二天支委选举的各要素都捋清备
齐了。

问：到连队第一个认识的人是谁？

答：全连几十号人，我最先认识的是
通讯员吴清峰，一开始还想说和“苏打
绿”乐队里主唱的名字一样，后来问清楚
发现字不一样，我们清峰的名字更有诗
意。记清战士的名字非常重要，绝不能

念错写错，这是对战士最起码的尊重。
说来有点惭愧，我花了两周时间才

把全连的官兵认全。因为有两个男兵
长得很像，总是会叫错，后来我和连长
还比，“哎，走过来这个战士叫什么名
字”（笑）。现在觉得他们每个人都长得
各有特点，完全不像了。

问：第一次晚点名是什么时候？

答：7月 7日晚上，做自我介绍前我
还写了几条，上去说的时候就乱了，像
个小女孩。好在我的战士们都很善良，
没有鄙夷或者笑话我。其实很多时候，
战士对我们比我们对战士要包容得多。

问：刚刚你说“当连队主官真的太

好了”，好在哪呢？

答：好在你很小的一个决定能带给
别人很大的快乐和便利。举两件最近
的小事吧。

一个是国庆长假期间，营里让各连
组织茶话会，只给了 300块钱的经费，当
时我就说这个经费很珍贵，钱要花在刀
刃上，各班最急需什么东西，报上来咱
去买。几个班长跟班里的成员讨论之
后，我们用 300块买了 4袋洗衣液、6盒
蟑螂小屋。买回来之后，仅仅两天，困
扰大家三个月的蟑螂问题烟消云散。

作为连队主官，一个小小的决定就能对
大家的生活有一个很大的改善。

还有一个是在 9月 30日，那天新兵
的津贴刚发，我让班长带着他们去外面
大超市买东西。班长说在营区服务社
就能买，我解释说，对于新兵来说，意义
不在买东西本身，而是外出的那个感
觉。回来的时候，每个人都拎着大包小
包，有说有笑，嘴角还有没擦净的油。
我问食堂伙食这么好，去外面吃什么好
吃的了这么高兴？他们说就吃了一碗
米线，可感觉特别好吃！

如果我不提这个建议，也没有人会
来提要求，连里的战士都很老实。可这
个决定带给他们的快乐，却是超乎想象
的。前一阵儿有学弟学妹面临毕业分
配，问我的建议，我就强烈建议他们到
基层去，官方表达是“蹲苗”，我以自己
现身说法就是基层工作很实在，带来的
快乐和痛苦也很实在，全都是实打实的
东西和感受。

问：你对连队建设有什么想法？

答：我起初的想法是建设幸福连
队。之所以有这个想法，是因为连队没
有发生过任何问题，一直受到各级领导
的表扬。但是后来我意识到，虽然一直

说“把连队建得像家一样”，但连队毕竟
是要打仗的。建设有战斗力的连队才
是硬道理。对我们通信兵来说，保障网
络畅通，会议不出差错，这就是我们的
职责。如果完不成任务，连队再幸福又
有什么意义呢？到现在为止，假如设定
一位优秀的政治指导员满分是 10分，我
只能给自己打5分，离及格还差一步。

问：下一步要去做的一项重点工作

是什么？

答：连队缺一个可以贯穿始终的目
标和思路。队伍打基础，必须有传承。
作为首任主官，我们还没想好到底要给
后来人留下些什么。当指导员之前，我
认为传承就是要有辉煌的历史，但我们
是一个新组建连队，传承首先要创造。
给连队设定什么样的图谱，塑造什么样
的气质，这个问题我们还在摸索之中。

问：为什么想写“任职周记”呢？

答：是这样的，一开始，当指导员有
非常多的感触，每天都不一样，只是单
纯想记录下来。后来周记变成了反思
和总结的载体，一些管理和处事方面的
经验记录下来更便于提高。现在周记
里，我也记一些具体的事，一些高光时
刻，一些官兵成长的脉动，可以想见将
来这些文字都是我一生受用的温情回
忆。

问：官兵们怎么看你写的周记？

答：说实话，刚开始写任职周记，纯
粹是写给自己的，没想过要公开发表。
但自从在《解放军报》刊发之后，我发现
连队的官兵都喜欢看。我觉得他们的
喜欢，不在于我写得多好，而在于他们
认为，我这个指导员很努力，对连队对
他们很用心，这比什么都重要。

举个例子，我在周记里写过一名上
士女班长，她看完周记后对我撒娇地
说：“指导员，我看到你写我了，这下全
国人民都知道我哭了。”我回答：“全世
界也都知道你重情重义了呀！”说完，我
俩哈哈笑了，她要我继续写下去，说她
还要看。现在觉得，这个周记就不是写
给自己的了，往大里说，姑且算是以个
人的视角、特殊的形式为战士立言、为
连队立传吧。铁打的营盘流水的兵，终
有一天我们所有人都会离开这个连队，
但是它的过往会深深烙印在我们每一
个人心里。

“当连队主官真的锻炼人！”
■邵华枫 陈遇春 本报记者 张 良

“我怎么又超重了？”看着体重秤上
的数字，陆军某工程维护部队士官小张
有点不敢相信。为什么说是“又”呢，话
还要从3个月前讲起。

3个月前的小张还是一名上等兵，
大学生入伍的他文化水平高、业务娴
熟，体能训练也没有短板，可唯独体重
是心头的“老大难”，每次体测都因超重
不合格。“小张，你平时表现很好，也有
转士官的意愿，但这个体重可不行啊。”
眼看着选取士官的日期一天天临近，连
队指导员葛卫征的一番话，让小张下定
决心减肥。

功夫不负有心人，在控制饮食和强
化训练的双重功效下，小张赶在士官选
取考核前将体重减至 80公斤，顺利成
为一名士官。这下他心里的大石头可
算落了地，大大松了一口气的同时，就
不自觉地放松了对自己的要求，体能训
练开始三天打鱼两天晒网，零食也又重
回嘴边。

就这样，不到一个月，小张不知不

觉就又长了 10多斤，月度考核中，因体
重不合格，他再一次榜上有名。
“成为士官不是结束，而是新的开

始，以后要面临的任务挑战还很多，你
最近有些懈怠了啊。”一次晚点名结束
后，指导员葛卫征的话点醒了还沉浸在
成为士官喜悦中的小张。

回到宿舍，小张看着体重秤上的
数字，回想自己最近不自律的行为，
感到十分羞愧。第二天一早，他就
找到指导员立下“军令状”：“指导
员，前段时间我的心态确实有问题，
减重不是为了应付考核，而是要时
刻保持良好的备战状态！我刚转上
士官，更应该给班里的同志作表率，
请放心，年终考核前我一定把体重
减下来！”

近日，在连队健身房总能看到小张
“撸铁”的身影，他的餐盘里也多是蔬菜
少有肉，他不再是超市的常客，而成了
长跑活跃分子。相信在年终考核中，他
一定可以交出合格答卷。

刚转士官，他的体重反弹了
■张塍凌

随着尖锐的哨响，高万晟三下五除
二打好背包第一个向楼下冲去，我却因
留绳太短无法打结，灰溜溜地站到不及
格的队伍中，静候连长的批评。每当这
时，我总会向高万晟这个打背包能手投
去钦佩的眼神。
“有什么秘诀快告诉我呗！”“你摸摸

我的褥子就知道了。”在我的软磨硬泡
下，高万晟终于把他的“秘诀”告诉了
我。这一摸，我就明白了，原来高万晟把
他的褥子去了一层棉！“你的褥子……”
“嘘——千万不要告诉班长！”

新发的被褥一般都比较蓬松，打背
包时，如果前期捆得不够紧，最后绳子
就会短一截，无法打结。为了追求打背
包的速度，高万晟便将褥子撤去了一层
棉，这样便“既省时又省力”。“这怎么能
行？”这个“秘诀”我不敢苟同，大道理讲
不出来，但我知道这是投机取巧的行
为。

随后，班里陆续有人找高万晟取
经，也有不少人的成绩从及格到了良
好，我尽管担忧自己给班里拖后腿，但
并不气馁。“只有‘三横压两竖’中的每
一道都用力了，背包才能打得结实。”在
接下来的训练中，我按照班长教给的方
法不断练习，虽然常常“慢半拍”，但总
归有所进步。而高万晟依旧每次都第
一个跑到集合区，但在我心中，他不再
那么光芒四射。

可终究纸是包不住火的。随着天
气转凉，我们班里的几名战士感冒了，
高万晟就是其中一位。指导员找班长
谈话，认为他对战士关心不够。看到班
长挨了批，高万晟几个人坐不住了，把
实情一五一十告诉了班长：“班长，我们
错了，我们不该偷偷把褥子去掉一层
棉。”

知道真相的班长没有发火，而是耐
心地指出了这问题背后的危害。经过
这件事，战友们训练时更加注重打牢基
础，大家都时刻记着，成为一个好兵容
不得半点虚假。前不久，新兵团组织阶
段性考核，我们班被评为精武标兵班。

（王鹏皓、王大力整理）
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“在梁家河插队时，习主席在黄土高
原窑洞里点着昏暗的煤油灯读书，让我
既震撼又感动，因为这是我们这代官兵
身上所缺少的精神积淀……”近日，某旅
开展的“阅享·北疆”读书会上，战士代表
宋福健发自肺腑的感悟，直击官兵心灵，
赢得阵阵掌声。

年初以来，该旅党委每月设置一个
主题，从“梦想”“打仗”“家风”“读书”“青
春”等方面引导大家去读书、读好书，铺
就坚定信仰的基石。每期遴选访谈嘉宾

结合人生经历，分享自己的读书感悟，引
导官兵把思想向高处提领。

这一期的主题是“青春”。紧接着宋
福健发言的是战士苏杭。他向战友们分
享了《谁的青春不迷茫》精华选段：“青春
是什么？有朋友问我。或许回忆就是青

春？如果回忆可以代替青春，那么欢笑
是什么，泪水又是什么？快乐是什么，痛
苦又是什么？”看着台下战友们若有所思
的面庞，苏杭缓缓道出自己的理解——
“青春是一种状态，是一种不折不

挠的精神，它会让我们在最艰难迷茫时

去独自寻找方向，去认清自己，告诉我
们其实每个人都正值青春，心中那一团
火一直在熊熊燃烧，只有进行时，没有
完成时。”

热烈的掌声中，从士兵成长起来的
排长杨冬雪走上台来，分享读《林海雪
原》之后的感悟：“抗联英雄就是为心中
的信仰去奋斗，不惜抛头颅、洒热血，用
青春和生命谱写了一曲奋斗之歌。这种
精神一直在激励着我，鼓舞着我，成了我
军旅人生路上的指引。”

阅享北疆，读书铸魂。据该旅领导
介绍，每月开展的读书会都是一场精雕
细琢的思想盛宴，官兵练兵备战的使命
感在潜移默化中与日俱增。

阅享北疆闻书香
■张 宁 史大帅 王 飞

营连日志

指导员之家

自从《指导员之家》开栏以来，我们先后 4
次刊发某信息通信旅三连指导员张笑寒的 7篇
“任职周记”。她的周记真实地记录了一位指
导员在上任之初的心理变化，以及一步步融入

连队官兵的全过程，受到了很多指导员特别是
新任指导员的关注。不久前，我们走进某信息
通信旅三连，与她面对面交流，希望能给广大
指导员更多启发。

前不久，第81集团军某旅新兵团开展创破纪录比武，新

兵李兆宏以20秒02的成绩刷新了新兵团战术基础动作考核

纪录。瞧！他不仅赢得了荣誉，也赢得了特殊礼遇——“战

友抛举”。 何鹏刚、曹 壮摄影报道

近日，第80集团军某防空旅组织

实弹射击考核，该旅地空导弹一营发

射制导二连使用列装不到半年的某

新型导弹打出了首发命中、发发全中

的好成绩。考核结束后，教导员冀霞

为该连官兵佩戴大红花，激励他们再

接再厉、再立新功。

孙连伟、姚广凯摄影报道

首发命中

党日活动中的张笑寒。 文 心摄

Mark军营


